

## INFORME SECTORIAL

### Santander: región de progreso y aventura

#### → INDUSTRIA

# La economía santandereana, una de las más representativas del país

*Solo en mayo, Santander reporta un crecimiento de 4,8 por ciento en producción, mientras que en las ventas tuvo un aumento de 4,5 por ciento, según el Dane.*

El departamento de Santander se posiciona como la quinta economía más grande por regiones, con una participación promedio en el Producto Interno Bruto (PIB) nacional de 6,4 por ciento, lo que le ha permitido en los últimos 15 años consolidarse como una de las más importantes del país.

Según Farid Jones Zárate, presidente del Comité Inter-gremial de Santander, “nuestra industria manufacturera y el comercio, incluido el turismo y el agro, son piezas fundamentales para el PIB de nuestra nación”.

Además, reconoció durante el Foro Económico Regional y Empresarial de Santander (Feres) 2024, organizado por la Universidad de Santander, que el dinamismo empresarial del departamento permite un alto nivel de empleabilidad.

Como él asegura, Santander presenta un panorama económico de desaceleración menor que el resto de la nación, porque el crecimiento acumulado del PIB es de 1,7 por ciento frente al uno



La diversidad industrial es la mayor fortaleza de la economía santandereana. / Foto: iStock.

por ciento del nacional.

Este comportamiento es fruto de los avances registrados en textiles, productos químicos y plásticos. “Lo que da tranquilidad a la economía santandereana es que no depende de un solo sector, esto nos protege frente a los choques externos, recesiones y cambios de precios, ya que no dependemos de un solo artículo, indica Jones”.

Del mismo modo, el comercio registra incrementos del 6 por ciento en las ventas nominales, impulsado por productos alimenticios, bebidas y farmacéuticos. El sector agropecuario también presenta crecimientos superiores al 20 por ciento.

Por su parte, el director del Centro de Estudios Económicos Regionales (Ceer), Jaime

Bonet Morón, precisó que “el departamento ha tenido un comportamiento económico mejor que la tendencia nacional; sin embargo, los indicadores se han venido deteriorando desde el 2015 y se acentuaron con posterioridad a la pandemia”.

#### Retos y oportunidades

Para Juan Pablo Remolina, director ejecutivo de ProSantander, la realidad que ha venido presentando el departamento en los últimos 10 años ha sido un estancamiento económico, donde se observa un debilitamiento de sectores importantes como hidrocarburos, que ha visto disminuida su productividad.

Desde la entidad se han asignado recursos a proyectos de infraestructura en transporte, teniendo en cuenta que tiene grandes debilidades en esa materia, con el fin de reactivar el panorama económico del departamento.

“Desde ProSantander hemos impulsado la navegabilidad por el río Magdalena, porque permite unir al país, ya que Santander es el corazón logístico de Colombia, porque por acá pasa la principal vía férrea, fluvial y carretera que es la Trocal del Magdalena, que requiere inversiones importantes”, dice Remolina.

A esto, se ha se ha propuesto al Gobierno Nacional el debate permanente con las comunidades, sobre los recursos minero-energéticos y la soberanía energética del departamento. Cabe recordar que Santander dispone de otros recursos para apoyar la transición energética, con la producción de hidrógeno verde y azul, y la elabo-

#### Solicitudes empresariales

En la encuesta Ritmo Empresarial ERE I Semestre 2024, realizada por la Cámara de Comercio de Bucaramanga, la transformación digital se posicionó como un tema de gran importancia para los empresarios locales con un 37,5 por ciento, quienes consideran importantes las políticas para apoyar la adopción al apoyo para la adopción de tecnologías digitales, innovación continua y análisis de datos.

La innovación también se mencionó como un tema destacado para abordar en las políticas de desarrollo por parte de la administración local, de acuerdo con el 34,1 por ciento de los encuestados. El apoyo a los emprendedores fue igualmente calificado como un asunto vital por el 88,4 por ciento.

De otro lado, el 41,3 por ciento de los empresarios locales consideraron relevante el fortalecimiento de clústeres, comunidades empresariales y cadenas productivas, mientras que el 91,2 por ciento resaltó el alto valor de los programas de impulso a la productividad. Bucaramanga se destaca como la ciudad con mejor calificación en este último aspecto, entre las cinco principales metrópolis del país.

La sostenibilidad ambiental también se posicionó como un tema de gran relevancia para los encuestados con un 91,2 por ciento. Así mismo, la inclusión, la igualdad y la productividad son aspectos valorados positivamente por la mayoría de los productores locales.



El dinamismo empresarial del departamento de Santander permite un **alto nivel de empleabilidad**.